

# Informations économiques d'Afrique de l'ouest anglophone

Semaine 4, du 22 au 28 janvier 2018

- Nigéria : le FPSO Egina de Total accoste à Lagos ; libéralisation du marché de l'aviation et extension des lignes Air Peace ; inquiétudes de la profession quant à la régulation sur la palettisation des marchandises ; le Nigéria souhaite monter en puissance au sein de la Banque africaine de développement ; 9mobile et Bango lancent 9pay ;
- Ghana : le gouvernement signe un contrat d'exploration avec Exxon Mobil ; la Banque centrale maintient son taux directeur à 20% ; le commerce extérieur et la balance des paiements excédentaires en 2017 ; 750 M USD nécessaires au Cocobod pour réhabiliter les plantations ghanéennes de cacao ;
- Sierra Leone : la Banque mondiale salue l'utilisation des fonds débloqués après les éboulements d'août dernier ; Africell et Sierratel font passer la Sierra Leone à la 4G ;
- Libéria : entré en fonction, le Président Weah nomme son gouvernement.

## Nigéria

### Le FPSO Egina de Total accoste à Lagos.

L'unité flottante de traitement, de production et de stockage (FPSO) opérée par le groupe français Total est arrivée mercredi 24 janvier à Lagos en provenance de Corée du Sud. [Le bateau, qui dispose d'une capacité de stockage de 2,3 M de barils qui seront forcés en eaux très profondes \(1 400 à 1 700 m de profondeur\) sur le champ pétrolier d'Egina,](#) constitue le plus gros projet d'investissement actuel dans le secteur pétrolier nigérian, valorisé à 16 Mds USD. Le projet, [premier du type au Nigéria et en Afrique à assembler localement six des modules qui seront intégrés au bâtiment, devrait être opérationnel au quatrième trimestre 2018, où il générerait alors 200 000 bpi, soit près du 10<sup>ème</sup> de la production nigérienne.](#) Le gouvernement nigérian poursuit par ailleurs son objectif de supprimer toute importation de pétrole raffiné d'ici 2019, et a annoncé que les contrats pour la [réhabilitation des trois raffineries de Port Harcourt, Warri et Kaduna seraient très prochainement attribués, pour une remontée à 90% de leur capacité d'ici fin 2019.](#) Pour rappel, le pays dispose de quatre raffineries d'une capacité consolidée de 445 000 b/j, mais qui ne fonctionnent actuellement qu'à 10% de leur capacité selon la NNPC. [L'année 2019 s'annonce importante pour le secteur pétrolier, puisque 31 des 105 licences d'exploitation pétrolière \(Oil Mining Lease\) arriveront à expiration.](#) L'ouverture de nouveaux tours d'enchères pour ces licences semble conditionnée à l'entrée en vigueur exhaustive de la loi pour l'industrie pétrolière (PIB), ce qui repousserait le calendrier à 2019 selon les observateurs. [Pour rappel, la PIB \(volet sur la gouvernance\) avait été votée par l'Assemblée nationale en mai 2017, avant d'être votée en termes identiques par le Sénat mi-janvier.](#) Seule manque à présent la signature du Président Buhari pour qu'elle puisse entrer en vigueur.

### Libéralisation du marché de l'aviation et extension des lignes Air Peace.

L'accord sur le marché unique du transport aérien africain ([SAATM](#)) est entré en vigueur jeudi 25 janvier, qui permet [aux 23 pays signataires un accès libre aux voix aériennes des pays concernés dans le but d'accroître les connectivités régionales.](#) Selon l'organisation nigérienne des compagnies aériennes (AON), cette régulation pourrait nuire aux compagnies locales, qui subissent notamment des problématiques de taux de change. Près de 50 compagnies auraient ainsi fait faillite ces 18 dernières années selon l'AON. Dans le secteur aérien toujours, la compagnie nigérienne [Air Peace s'apprête à ouvrir de nouvelles liaisons depuis Lagos avec trois capitales africaines à compter du 19 février 2018 : Freetown \(Sierra Leone\), Banjul \(Gambie\) et Dakar \(Sénégal\).](#) En outre, la compagnie nigérienne devrait augmenter la taille de sa flotte afin d'assurer ces nouvelles liaisons, pour atteindre 24 appareils au total. Par ailleurs, [le ministre de l'Aviation Hadi Sirika a annoncé la livraison du nouveau terminal de l'aéroport de Port Harcourt pour juillet 2018.](#) Aujourd'hui achevé à 80%, le projet est opéré par la China Civil Engineering Construction Corporation (CCECC).

### Inquiétudes de la profession quant à la régulation sur la palettisation des marchandises.

Le directeur général de la Chambre de commerce et d'industrie de Lagos ([LCCI](#)), [Muda Yusuf, estime que tous les cargos à containers ne sont pas aménageables pour l'accueil de palettes, et que la sous-utilisation de l'espace de ces containers conduirait à un accroissement des coûts.](#) Pour rappel, la régulation qui [stipule l'utilisation obligatoire de palettes pour le transport de marchandises est entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> janvier 2018 pour pallier au manque d'efficacité du contrôle](#)

[de marchandises](#) dans les ports et afin de s'aligner sur les normes internationales. [La profession craint notamment une éviction du trafic portuaire \(jusqu'à 40%\) de Lagos au profit des ports voisins \(Cotonou, Accra...\)](#).

### **Le Nigéria souhaite monter en puissance au sein de la Banque africaine de développement.**

La Banque africaine de développement (BAfD) a inauguré le 18 janvier son nouveau bureau à Abuja en présence du vice-Président nigérian, Yemi Osinbajo. A cette occasion, la ministre des Finances, [Kemi Adeosun, a officiellement sollicité l'obtention du siège régional de l'institution](#). Pour information, le siège de l'institution se situe à Abidjan, et certaines structures centrales à Tunis, où les quartiers généraux avaient été temporairement déplacés de 2003 à 2014. Le Nigéria constitue déjà le plus important portefeuille de projet de l'institution sur le continent, avec un investissement total de 6 Mds USD répartis sur 73 programmes. D'après les déclarations du [vice-Président, la BAfD a approuvé en 2016 un prêt d'1 Md USD au profit du Nigéria, dont la première tranche de 600 M USD a été décaissée](#). Le gouvernement est donc en discussion avec l'institution pour le versement de la seconde tranche de 400 M USD. Pour rappel, le Président de la BAfD depuis 2015 est le nigérian Akinwunmi Adesina, précédemment ministre de l'Agriculture du Nigéria.

### **L'Union européenne et l'Allemagne soutiennent la construction de centrales solaires.**

[Six mini réseaux d'énergie solaire vont être construits dans cinq États \(Ogun, Niger, Plateau, Sokoto et Cross River\) dans le cadre du programme d'appui à l'énergie \(NESP\) d'un montant de 24,5 M EUR cofinancé par l'Union européenne et l'Allemagne](#). Une première installation solaire de 80 kWp a été inaugurée le 19 janvier à Kurdula dans la région de Gudu (Sokoto) et devrait permettre de fournir en électricité plus de 4 000 personnes. D'ici 2020, près de 100 000 personnes devraient être concernées par le programme. Par ailleurs, [l'État de Kano a octroyé au groupe Dangote 150 hectares de terrain pour la construction d'une centrale solaire de 100 MW à Zakirai, en collaboration avec l'entreprise britannique Black rhino](#). Valorisée à 150 M USD, la construction de l'infrastructure devrait être achevée dans les deux ans suivant le début des travaux. Pour rappel, selon les déclarations du ministre de l'Énergie, [Babatunde Fashola, le réseau national de transmission électrique ne pourrait supporter plus de 5 000 MW, et l'électricité produite au-delà de cette limite ne serait pas distribuée](#) aux consommateurs, soit une perte estimée à 2 000 MW.

### **9mobile et Bango lancent 9pay.**

[9mobile et l'entreprise britannique Bango se sont associés pour lancer 9pay, une plateforme de paiement mobile destinée à passer des achats pour les contenus digitaux disponibles sur Google Play](#). Selon Ray Anderson, [CEO de Bango, 76% du trafic internet au Nigéria se fait depuis des plateformes mobiles, et le système Android représentait en 2016 60% des parts de marché](#) des systèmes d'exploitation. Pour rappel, l'opérateur nigérian 9mobile fait actuellement l'objet d'une procédure de rachat. Seulement deux des cinq repreneurs en lice, à savoir [Teleology Holdings et Smile Telecom Holdings, auraient fait une offre financière à respectivement plus de 500 M USD et près de 300 M USD](#). [Selon le journal The Cable, l'opérateur Airtel se serait retiré en raison du manque d'informations sur la santé financière de 9mobile](#). Les deux autres compagnies présélectionnées, Globacom et Helios Investment Partners LLP, auraient soumis des offres sans proposition financière chiffrée. Avec 14% de parts de marché, 9mobile est le quatrième (et dernier) opérateur téléphonique au Nigéria derrière l'opérateur sud-africain MTN (47%), le nigérian Globacom (20%) et l'indien Bharti Airtel (19%).

## **Ghana**

### **Le gouvernement signe un contrat d'exploration avec Exxon Mobil.**

Le gouvernement ghanéen a signé un accord avec Exxon Mobil portant sur l'exploration et l'éventuelle exploitation des champs offshore de Deepwater Cape Three Points, situé à 150 km des côtes du pays, entre 2 000 et 4 000 mètres de profondeur. L'entreprise américaine disposera de 80% des parts du consortium formé dans le cadre du contrat. 15% seront détenues par la Ghana National Petroleum Company et 5% seront réservées à une éventuelle tierce partie ghanéenne. [Selon le gouvernement, la rareté des technologies détenues par Exxon Mobil et sa connaissance de la plaque géologique sur laquelle se trouve le champ de DCTP justifiaient des négociations directes avec la super major](#). L'arrivée d'un acteur international tel qu'Exxon Mobil est également perçue comme un vecteur d'amélioration de la perception de l'environnement des affaires local et de la notation du risque-crédit du Ghana. [Le gouvernement rompt ainsi avec la pratique des précédentes administrations, qui privilégiaient par des appels d'offre des acteurs du secteur extractif de taille plus modeste \(tels que Tullow Oil, Kosmos Energy ou Vitol\) afin de disposer d'un pouvoir de négociation plus fort](#). Pour rappel, il s'agit du deuxième grand contrat signé par le gouvernement actuel avec une multinationale d'envergure dans le domaine de l'énergie, après l'accord d'approvisionnement en gaz conclu en septembre 2017 avec Gazprom.

### **La Banque centrale maintient son taux directeur à 20%.**

La [Banque centrale du Ghana \(BoG\) a décidé de maintenir son taux directeur à 20%. La BoG justifie son choix par les pressions à la hausse sur les prix constatées aux mois de novembre \(+100 pdb\) et décembre \(+100 pdb\)](#). Selon l'institution, l'atteinte des objectifs d'inflation pour 2018 et à moyen-long terme nécessitent un maintien, pour l'heure, du taux directeur. La hausse des prix des biens alimentaires et du pétrole feront l'objet d'une vigilance accrue de la part de la Banque centrale. Pour rappel, la politique monétaire de la BoG lui a permis d'atteindre ses objectifs d'inflation pour 2017, la faisant reculer de 17,5% à 11,8% en un an.

### **Le commerce extérieur et la balance des paiements excédentaires en 2017.**

La Banque centrale ghanéenne ([BoG](#)) a annoncé que les comptes nationaux du commerce extérieur et de la balance des paiements auraient été excédentaires en 2017. L'excédent commercial aurait atteint 1,1 Md USD (2,3% du PIB), après un déficit de 1,8 Md USD en 2016 (4,2% du PIB). Les recettes exportatrices seraient essentiellement liées au commerce du pétrole, de l'or et du cacao. A cela s'ajoute un solde des flux financiers positif qui atteindrait 3 Mds USD (6,6% du PIB). La balance des paiements serait ainsi excédentaire de 1,1 Md USD (2,4% du PIB) après un surplus de 247 M USD en 2016. Grâce à ces flux, les réserves en devises de la BoG s'élèveraient à 4,3 mois d'importations, au-delà du minimum requis des 3 mois. [Cette amélioration des comptes expliquerait la baisse contenue du cedi vis-à-vis du dollar en 2017 \(-4,6%\) par rapport à 2016 \(-9,7%\)](#). La position extérieure du Ghana serait ainsi meilleure que ce que prévoyait le FMI en septembre dernier (une balance commerciale déficitaire et des réserves de change égales à 3 mois d'importations). Bien qu'une confirmation de ces estimations par le FMI au regard des standards comptables internationaux soit encore nécessaire, cette évolution conforte le constat d'une stabilisation du cadre macroéconomique ghanéen.

### **750 M USD nécessaires au Cocobod pour réhabiliter les plantations ghanéennes de cacao.**

[Le Ghana Cocoa Board \(Cocobod\) chercherait à obtenir un prêt de 750 M USD afin de financer un programme de réhabilitation de 200 000 hectares de cacaotiers, soit 50% de la surface de production actuelle de cacao au Ghana](#). Le niveau de production du pays serait en effet en péril. Selon le Cocobod, 25% des cacaotiers seraient trop âgés et offriraient de trop faibles rendements ; 20% auraient été infectés par la maladie et devraient s'éteindre dans les 4 prochaines années. Le prêt recherché permettrait de financer de nouvelles plantations et un plan d'incitation en faveur des agriculteurs, offrant des compensations pour la perte de revenus qu'entraîneraient les coupes de cacaotiers. Un financement de 600 M USD de la Banque africaine de développement pourrait s'y ajouter afin de financer la construction d'infrastructures permettant au Cocobod de mieux stocker et distribuer les fèves de cacao.

### **EDF créé l'entreprise Zegha et lance ses opérations off-grid au Ghana.**

[EDF a annoncé le lancement prochain de ses activités de production d'électricité off-grid au Ghana par le truchement de l'entreprise Zegha, qu'il a fondée aux côtés de la start-up américaine Off Grid Electric \(OGE\) et du conglomérat ghanéen CH Group](#). EDF et OGE collaborent déjà dans ce domaine Côte d'Ivoire à travers l'entreprise Zeci qui affiche aujourd'hui plus de 10 000 clients après un an d'activité. Zegha fournira des kits solaires adaptés aux milieux urbains et ruraux, capables de produire et de stocker l'énergie nécessaire à l'alimentation électrique d'équipements de base. Elle supervisera également leur installation et leur maintenance. Zegha espère ainsi conquérir 20 à 25% des parts du marché de l'électricité off-grid d'ici 2022 et créer 1 000 emplois au Ghana.

### **Un nouveau système d'interopérabilité des paiements fourni par Gemalto.**

[L'entreprise Gemalto a conclu un accord avec une filiale de la Banque centrale ghanéenne, portant sur la fourniture d'un nouveau système d'interopérabilité des paiements](#) compatible avec le standard Europay Mastercard Visa. A terme, son installation rendra possible l'émission au Ghana de cartes bancaires plus sûres et compatibles avec l'ensemble des établissements bancaires et marchands du pays.

### **Le gouvernement se prépare à lever la seconde tranche de l'Energy Bond.**

[Dans le but d'apurer les dettes financières des entreprises publiques issues du secteur de l'énergie \(ECG, TOR, VRA\), le gouvernement se prépare à lever la seconde tranche d'une obligation baptisée Energy Bond, d'une valeur de 6 Mds GHC \(1,36 Md USD\)](#). La première tranche émise de 6 Mds GHC avait connu un résultat en demi-teinte en novembre 2017. Seuls 4,69 Mds USD (1,07 Md USD) GHC avaient été levés et ce, à des taux d'intérêt supérieurs aux anticipations du gouvernement (19% à 7 ans et 19,5% à 10 ans). L'absence de clarification entourant les garanties de remboursement de l'obligation et les divergences de vue sur le caractère souverain du bond avaient alors contribué à alimenter l'incertitude parmi les investisseurs. Par ailleurs, [le ministre de l'Énergie, M. Boakye Agyarko, a annoncé l'approbation d'un tarif de l'électricité préférentiel pour l'industrie, égal à 6,50 USD par million d'UTB \(2 centimes/kwh\)](#). Cette mesure en faveur de la compétitivité prix du secteur représente une réduction de 26,5% par rapport à l'an dernier.

## Sierra Leone

### **La Banque mondiale salue l'utilisation des fonds débloqués après les éboulements d'août dernier.**

Le directeur pays de la Banque mondiale en Sierra Leone, [Parminder Brar](#), a déclaré que les fonds alloués par la communauté internationale pour la gestion des suites de la coulée de boue survenue le 14 août aux abords de Freetown avaient été bien gérés. M. Brar s'est exprimé à l'occasion de l'inauguration par le Président Ernest Bai Koroma de 52 facilités de logements destinés aux habitants du quartier 6 Mile, dévasté par les éboulements de l'été dernier. Le représentant de la Banque a choisi de se prononcer avant les résultats de l'audit en cours, affirmant qu'il avait pu consulter les comptes concernés et que les fonds gérés par les sociétés privées en charge de la reconstruction avaient été bien employés. Pour rappel, [la catastrophe avait fait près de 500 victimes, 600 disparus et laissé plus de 3 500 personnes sans-abris](#).

### **Africell et Sierratel font passer la Sierra Leone à la 4G.**

[Les opérateurs Africell \(Liban\) and Sierratel \(Sierra Leone, détenue à 100% par le gouvernement\) ouvrent leur réseau à la 4G](#). Pour rappel, la 2G a été introduite dans le pays en 2000 par Celtel puis la 3G en 2011 par Sierratel. Joe Abass Bangura, directeur des affaires générales d'Africell, annonce une connexion 5 à 7 fois plus rapide que la 3G ainsi que l'absence de frais supplémentaires pour les forfaits 4G. Edward Sesay, directeur général de Sierratel, indique que le réseau 4G couvre Freetown et la plupart des zones du pays. Pour information, d'après une étude de la [BBC \(Media Action\) datant de 2016, si 53% des adultes sierra-léonais possèdent un téléphone mobile et 83% y ont accès, seuls 26% des possesseurs de téléphones portables ont un téléphone ayant accès à internet](#).

## Libéria

### **Entré en fonction, le Président Weah nomme son gouvernement.**

Arrivé en tête du second tour avec 61,5% des suffrages, George Weah a pris ses fonctions lundi 22 janvier en tant que nouveau Président du Libéria. [Les premières personnalités du gouvernement ont été nommées dès le lendemain, avec Samuel Tweh comme ministre des Finances et de la planification du développement](#) ; Gbezohngar Findley au poste de ministre des Affaires étrangères ; le Major General Daniel Dee Ziankahn au ministère de la Défense ; Nathaniel McGill comme ministre d'Etat pour les Affaires présidentielles et Charles Gibson à la tête du ministère de la Justice. Trois membres du gouvernement Sirleaf ont été maintenus : les ministres de l'Information, de l'Education et des Affaires intérieures, Len Eugene Nagbe, George Werner et Varney Sirleaf. [Dans son discours de prise de fonction, le Président Weah a insisté sur la lutte contre la corruption, la création d'emploi et le soutien aux classes populaires](#).

**Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !**

 [@FR Eco Nigeria](#)

---

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

---